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El Laboratorio Industrial 
Farmacéutico tiene pedidos 
de “350 frascos mensuales” 
de ese aceite. Página 4

A partir de la llegada de los 
refuerzos, se observó una mejora 
muy marcada que se tradujo en 
los resultados. Página 9

Santa Fe 
Semana del 23 al  
29 de agosto de 2023

Conicet Santa Fe remarcó que la 
propuesta de Javier Milei “atrasaría 
muchos años a la Argentina”

Javier Milei, candidato a presidente por 
La Libertad Avanza, cuestionó el trabajo 
del Conicet y señaló que si llega a asumir 
como presidente lo va a cerrar, desea que la 
ciencia quede en manos de privados. Ante 
estas polémicas declaraciones, Carlos Piña, 
director de este organismo en Santa Fe e 
Ignacio Rintoul, investigador del mismo, 
resaltaron los desarrollos tecnológicos y 
científicos que llevan adelante y dieron 
a conocer el presupuesto que les destina 
el Estado.

En una entrevista con Jonatan Viale, el 
libertario detalló todos los ministerios y 
áreas del Estado que piensa cerrar: “Que 
la Ciencia y la Tecnología queden en mano 
del sector privado. Que se ganen la plata 
sirviendo al prójimo con bienes de mejor 
calidad y mejor precio, como hace la gente 
de bien. ¿Qué productividad tienen?, ¿qué 
han generado los científicos?”. Y advirtió 

“Que los chicos no 
comprendan lo que 
leen debería hacernos 
levantar de la silla”

Más de 2500 personas participaron de un 
congreso en Córdoba, donde se analizó 
presente y futuro de la educación. Página 6

Fuerte 
demanda 
de aceite de 
cannabis 

Los refuerzos 
de Colón 
potenciaron     
al equipo

Luego de que ganó las Paso, 
Milei puso en tela de juicio 
los avances y desarrollos del 
Conicet y reveló que si llega a  
ser presidente lo piensa cerrar.

PolÉMICa

Rechazo. “Hay que salir en conjunto a desdecir estos dichos porque manifiesta una gran ignorancia de lo que es el sistema científico 
tecnológico”, dijo Ignacio Rintoul. 
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que “no se nota” su aporte en el 
desarrollo económico y el pro-
greso social.

Luego de las repercusiones su 
plan de gobierno, Milei comparó 
los desarrollos científicos obteni-
dos en el organismo nacional y 
los conseguidos en Estados Uni-
dos: “Hoy el Conicet tiene 35.000 
personas, la Nasa tiene 17.000. Me 
parece que el Conicet no produ-
ce en línea con lo que produce 
la Nasa. Entonces, el tema de la 
productividad es bastante im-
portante, me parece que la Nasa 
produce un poquito más”.

Ante estos dichos de Milei, el 
director del Conicet, manifes-
tó: “Me parece una idea muy a 
contramano de lo que sería el 
desarrollo del país, que entiendo 
deberíamos tener. El Conicet es-
tá participando activamente en 
investigaciones en las distintas 
áreas actualmente que está movi-
lizando las economías mundiales 
como inteligencia artificial; ge-
neración, uso y transformación 
del litio en baterías; energías 
renovables; uso de hidrógeno; 
medicamentos. Tenemos muchas 
actividades locales, como el gen 
HB4 que se hizo con la soja y el 

trigo para evitar la sequía, para 
que las plantas puedan seguir 
produciendo aún en sequía; de-
sarrollos en veterinaria”.

El profesional resaltó: “El pun-
to más importante, más que el 
trabajo nuestro es el desarrollo 
del país. Perder como país la so-
beranía y el desarrollo en ciencia 
y tecnología es atrasar muchos 
años a la Argentina, no hay nin-
gún sistema de ciencia y técni-
ca que sea basado solamente en 
privados, en todos los países del 
mundo hay un trabajo en conjun-
to entre los privados y el Estado 
en el desarrollo de la ciencia. Se-
guramente habría líneas y áreas 
de la investigación que puedan 
pasar más fácilmente (a las em-
presas), pero lo que perdemos 

CoRonaVIRus en santa fe

(Viene de página 1)

es el país, las áreas productivas 
seguirían. Pero todas las áreas 
que hoy no son monetizadas, que 
no están en un análisis de costo-
beneficio, de cuánto producen, 
harían que el país pierda mucho, 
como la ciencia básica, las áreas 
ambientales. Todo se perdería 
porque de hecho hasta ahí habría 
un contrasentido de los privados 
en investigar”.

Y añadió: “¿Por qué un privado 
investigaría en áreas ambienta-
les? Si lo que quiere es avanzar 
en un cambio ambiental, por qué 
una minera no contaminaría o 
no destruiría ciertas condiciones 
ambientales en pos de generar 
más ganancia económica. El Es-
tado colabora en que esas cosas 
tengan un contralor, que no sea 
el mismo privado”.

Por su parte, Rintoul, inves-
tigador del Conicet, salió a res-
ponderle al candidato a presi-
dente: “Hicimos un llamado de 
atención, no al dicho en sí sino 
a la postura de poner en tela de 
juicio la utilidad de la ciencia 

para la sociedad y la humani-
dad. La inversión en ciencia y 
tecnología en Argentina sufre 
lo que sufre el país entero, es 
una especie de vaivén o péndu-
lo donde hay períodos de inver-
sión y otros donde la inversión es 
menor. Pero siempre los fondos 
están bastante por debajo de los 
estándares internacionales. En 
Israel y Corea del Sur, 5% de su 
Producto Bruto Interno se in-
vierte en ciencia y tecnología, 
países de la Unión Europea y 
Estados Unidos tienen alrededor 
del 3% de PBI destinados a es-
te ámbito, mientras que Brasil, 
México y Chile invierten 1% de 
su PBI. Ahí vemos cómo el nivel 
de desarrollo socioeconómico y 
estratégico de estos países va en 
relación directa con su inver-
sión en esta temática”, expuso 
el profesional.

El investigador puntualizó: “En 
2023, en Argentina, tenemos una 
inversión de 0,34% en ciencia y 
tecnología. Israel, Corea, Estados 
Unidos, Suiza y Alemania no ti-

ran por la borda, no malgastan, 
no les sobra 5% de PBI y lo des-
perdician en esto, lo hacen para 
sostener su liderazgo tecnológico, 
cultural, etc”.

Respecto a este último punto, 
Piña agregó: “Hay una ley que 
acordaron unánimemente en el 
Congreso que lleva la inversión 
del Estado en ciencia y tecno-
logía al 1% para el año 2032. Se 
va incrementando poquito a po-
quito, año a año, la incidencia 
del área de ciencia y tecnología 
en el presupuesto. Lo que hay 
que tener es previsibilidad, no 
es un año pongo mucho y al año 
siguiente no pongo nada. El re-
sultado de eso, si lo quieren ver 
desde una manera productivista, 
solo se logra con continuidad. 
La ciencia y tecnología tienen 
que ser una política de Estado y 
sostenida en el tiempo. Porque 
todos los procesos de investiga-
ción y descubrimientos se hacen 
por el solo hecho de conocer, y 
mañana entendemos que po-
demos transformarlo en algo 

Carlos Piña. Director del Conicet Santa Fe.

productivo, en alguna patente, 
necesitan tiempo. No son cosas 
que se generan de la mañana a 
la tarde, necesitamos años de 
investigación, de sostener po-
líticas de esta área”.

Rintoul afirmó que hay proyec-
tos de investigación actualmen-
te que se ven complicados hoy. 
“Son los procesos del desarrollo 
del conocimiento, los cuales mu-
chas veces exceden una gestión 
de gobierno o una coyuntura ma-
croeconómica. Uno plantea un 
proyecto de desarrollo, que en 
general es la continuación de algo 
que ya viene desarrollándose, se 
le otorga un presupuesto y hasta 
que se termina de ejecutar este 
presupuesto suelen pasar tres o 
cuatro años. Por supuesto que 
en el ínterin uno va ofreciendo 
nuevos presupuestos que van a 
ir compensando la devaluación 
del presupuesto originalmente 
presentado”, explicó.

Ignacio Rintoul dejó en claro 
cuál es la postura que se debe 
tomar desde el Conicet frente a 
los dichos de Javier Milei: “Hay 
que salir en conjunto a desdecir 
estos dichos porque manifiesta 
una gran ignorancia de lo que es 
el sistema científico tecnológico, 
del Conicet en particular. Cada pe-

so invertido en el segmento de la 
cadena de valor de conocimiento 
multiplica por 100 o 1.000 lo que 
vale si tuviéramos que importar 
enlatado el producto tecnológico 
que desarrollamos en Argentina”.

Sobre los avances científicos 
en los que están trabajando, el 
investigador reveló: “Estamos 
desarrollando sistemas que per-
miten dotar a las unidades navales 
de visores que pueden visualizar 
enemigos, un náufrago o un misil 
que se aproxima, son muy sofisti-
cados y el enemigo no podría verlo, 
se está sustituyendo la tecnología 
de radar. Pueden llegar a ver a 
20 kilómetros en condiciones de 
oscuridad absoluta, de nieve, ne-
blina o con el barco moviéndose 
con olas de 10 m de alto”.

“La inversión en 
ciencia y tecnología 
en Argentina sufre 
lo que sufre el país 
entero”

“Perder como país 
la soberanía y el 
desarrollo en ciencia 
es atrasar muchos años 
como país”
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ELECCIONES

El fenómeno 
Milei en Santa 
Fe: cuáles fueron 
los barrios 
santafesinos 
donde más votos 
sacó el candidato 
liberal

La victoria de Javier Milei en las 
elecciones primarias a Presidente 
sorprendió al país. El candidato 
liberal fue el más votado en todos 
los departamentos de la provincia 
de Santa Fe, y también en la ciudad 
capital. Al analizar los sectores 
en los que ganó el representante 
de La Libertad Avanza, puede ob-
servarse que logró penetrar en los 
sectores más humildes e imponer-
se en los barrios más postergados 
de la ciudad.

De los 32 circuitos electorales 
en los que se divide la ciudad de 
Santa Fe, Milei triunfó en 14, tres 
menos que Juntos por el Cambio, 
que ganó en 17. Sin embargo, el 
economista ganó en los cuatro 
barrios más populosos de la ciu-
dad, que concentran el 30% del 
padrón y son clave en la capital: 
María Selva, La Loma, Las Flores 
y Abasto. En estos cuatro lugares 
Milei ganó con 35,7%, 41,2%, 40,5% 
y 40,6% respectivamente. En María 
Selva y las Flores, salió segundo 
Unión por la Patria. En La Loma 
y Abasto, el segundo fue Juntos 
por el Cambio.

Sin embargo los triunfos más 
contundentes del candidato de 
La Libertad Avanza se dieron en 
Cabaña Leiva y Jardín Botánico, 
también en el norte de la ciudad. 
En ambos superó el 40% de los 
votos, casi duplicando al segun-
do lugar.

En la costa también el mapa 
santafesino se tiñó de violeta. Milei 
ganó en Colastiné, La Guardia, 
El Pozo y Alto Verde. Lo hizo con 
el 33,7%, 34,3%, 32,1% y 36,07%.

Por contrapartida, los cuatro 
circuitos electorales que menos 
votos registraron para Milei fueron 
Constituyentes, Puerto, Teatro 
Municipal y Parque del Sur, donde 
el economista no superó el 20% y 
se impuso holgadamente Juntos 
por el Cambio.

Rumbo a octubre

El economista obtuvo en Santa 
Fe 69.148 sufragios, dejando en 
segundo lugar a Patricia Bullrich 
con 42.537, y tercero a Sergio Massa 
con 34.513. Los tres candidatos más 
elegidos por los santafesinos serán 
los principales contendientes de 
la elección general de octubre, 
que dirimirá la conducción del 

El candidato de La 
Libertad Avanza fue el 
más votado en Santa Fe 
y se impuso en circuitos 
electorales claves que le 
dieron el triunfo.

país por los próximos cuatro años.
Sin embargo a la hora de com-

parar los votos sumados entre 
los frentes, La Libertad Avanza 
y Juntos por el Cambio están prác-
ticamente empatados con 69.148 
y 69.772 votos, respectivamente. 
Muy relegado se ubica Unión por la 
Patria, con 46.590 sufragios. Cabe 
destacar que el único barrio en el 
que triunfó Unión por la Patria fue 
en Santa Rosa de Lima.
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CIENCIA

El Laboratorio Industrial Farmacéutico de
Santa Fe tiene una demanda de “350 frascos 
mensuales” de aceite de cannabis medicinal
Hace casi 2 años el LIF 
comenzó a entregar 
los primeros aceites 
de cannabis. Las leyes 
actuales facilitan su 
acceso y permiten 
terminar con la 
clandestinidad.

con cannabis es muy difícil, a 
día de hoy se hace con materia 
prima importada, en Argentina 
todavía no hay producción de 
materia prima farmacéutica en 
base a cannabis”.

“El autocultivo, que abrió con 
la reglamentación de la Ley 27.350 
en 2020, salió de la clandestinidad 
y la gente tuvo la tranquilidad de 
inscribirse en el Reprocann con 
una indicación médica. Mucha 
gente plantaba, hacía sus aceites 
o consumía de la planta con fines 
medicinales en su momento con 
condiciones irregulares”, expuso 
Formente.

Por otro lado, el Anmat creó 
una tercera categoría por el 
cual no se denomina no es ni 
un medicamento, ni un herba-
rio, ni un fiitopreparado, sino 
un “producto derivado de la 
planta de cannabis”. Aún no 
hay productos registrados bajo 
esa categoría.

“Nuestro aceite de cannabis, 
que es especialidad medicinal, 
CBD al 10% (100 ml de CBD por 
mililitro) está indicado para epi-
lepsia refractaría, es la indicación 
que hasta ahora se le permite al 
medicamento. Después se puede 
usar para otros beneficios, no ol-
videmos que es un paliativo, no 
es un único medicamento. Por 
ahí lo usan mucho las personas 
que toman muchos medicamen-
tos para poder bajar un poco su 
cantidad. Además, lo emplean 

Desde 2019 que el Laboratorio 
Industrial Farmacéutico de la 
provincia de Santa Fe (LIF) está 
realizando avances significativos 
en el cannabis medicinal. Élida 
Formente, su directora, explicó 
cuáles son los beneficios del aceite 
de CBD y qué cambios se viene 
en este ámbito ante la reglamen-
tación de la reciente Ley 27.669

Forente remarcó cómo fueron 
sus inicios con esta planta: “A fi-
nes de 2019, cuando el gobernador 
Perotti nos pidió que trabajemos 
en cannabis, no había siquiera 
uno de estos en la Argentina como 
medicamento, como especialidad 
medicinal. Los pocos que accedían 
lo hacían por importaciones, am-
paros, excepciones y eran muy 
poquitas personas”.

Explicó que el medicamento 
debe tener una composición de-
terminada; una estabilidad, es 
decir que producción tras pro-
ducción siempre tiene que ser 
el mismo producto; y contar con 
una acción terapéutica compro-
bable. Por lo que “lograrlo esto 

Progreso. Desde 2019 que el Laboratorio Industrial Farmacéutico de la provincia de Santa Fe (LIF) está 
realizando avances significativos en el cannabis medicinal. 

mucho para el dolor crónico, la 
ansiedad, el sueño, los dolores, 
pero para eso hay distintitas va-
riedades de CBS y THC, los com-
ponentes más importantes de la 
planta”, manifestó la directora del 
laboratorio. Precisó que en 2019 
solo entregaron cinco frascos de 
aceite de cannabis medicinal y 
este año ya cuentan con una de-
manda mensual de 350. Esperan 
tener una “suba exponencial”.

Qué cambios se dan con la 
reglamentación de la ley de 

cannabis medicinal

El marco regulatorio abarca a 
“la cadena de producción y co-
mercialización nacional o con 
fines de exportación de la planta 
de cannabis, sus semillas y sus 
productos derivados afectados 
al uso medicinal, incluyendo la 
investigación científica, y al uso 
industrial; promoviendo así el 
desarrollo nacional de la cadena 
productiva sectorial”, indica la 
ley en su primer artículo. La 
industria del cáñamo industrial 
“promete generar cerca de 10.000 

puestos de trabajo”, explicó Se-
bastián Básalo, organizador de 
Expo Cannbis y director de la 
revista THC.

Uno de los objetivos que per-
sigue la nueva reglamentación 
es la exportación, aunque para 
Formente hoy en día no es una 
prioridad: “Hace poco estuvimos 
en una misión en Alemania y las 
exigencias de afuera son muy 
altas en cuanto estándares de 
calidad, por lo cual, para llegar 
a estos primero hay que hacer 
un trabajo de desarrollo interno 
muy importante”.

Aseguran que el cannabis medicinal y cáñamo industrial 
“permitirán generar ventajas económicas al país”

muchísimos usos, no sólo desde lo 
medicinal, como el aceite, que ya 
está comercializable, sino también 
en la posibilidad de empezar a ge-
nerar otro tipo de productos desde 
la alimentación, la alimentación 
de animales y eso sí es totalmente 
innovado”.

“Esta nueva regulación se ve-
nía esperando hace varios meses 
y nos sorprendió gratamente la 
nueva reglamentación, que le da 
a la Agencia Regulatoria de la In-
dustria del Cáñamo y el Cannabis 
Medicinal (Ariccame) la posibili-
dad de empezar a otorgar ciertos 
permisos para la producción del 
cannabis y todo lo que tiene que 
ver con su industria, desde la ven-
ta, generación de nuevos produc-
tos, alimentación, y el cáñamo 
industrial”, profundizó Burgueño.

Burgueño, coordinador en Can-
nabis Conicet, una empresa de 
base tecnológica creada dentro del 
Estado Nacional con asociación 

del Hospital El Cruce y la Univer-
sidad Nacional Arturo Jaureche, 
subrayó que “es gratificante que 
estas leyes se promulguen y, así, 
empiecen a reactivarse la indus-
tria del cáñamo y la del cannabis 
medicinal, que si bien son pujantes 
dentro de la industria nacional 
por distintas prohibiciones fueron 
descartadas”.

La norma publicada el lunes 
establece el funcionamiento de 
la Ariccame, del Consejo Federal 
para el Desarrollo de la Industria 
del Cáñamo y Cannabis Medicinal 
y del Consejo Consultivo Honora-
rio, que estará integrado por 20 
miembros titulares e igual nú-
mero de suplentes, de actuación 
ad honorem.

También establece la adopción 
del sistema de ventanilla única 
para la gestión de trámites vincula-
dos a la emisión de autorizaciones, 
licencias y certificaciones nece-
sarias, entre otras disposiciones.

La Ley de Cannabis Medicinal y 
Cáñamo Industrial, reglamenta-
da la pasada semana, “permitirá 
generar ventajas económicas al 
país”, aseguró hoy el ingeniero 
agrónomo Lautaro Burgueño, 
coordinador de la empresa esta-
tal Cannabis Conicet.

La medida se formalizó median-
te el decreto 405/2023, publicado el 
pasado lunes en el Boletín Oficial, 
15 meses después de su sanción en 
el Congreso, el 5 de mayo de 2022.

La Ley 27.669 apunta a “llevar 
de a poco una industria ordenada 
y que le permita a la Argentina 
producir cannabis y generarle 
verdaderamente ventajas econó-
micas, ya sea desde la generación 
de nuevos empleos y puestos de 
trabajo con distintos trabajadores 
en economías regionales”, señaló 
Burgueño a Radio Nacional.

Para el especialista, la norma 
también se enfoca en que el can-
nabis es “un producto que tiene 
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Matías Loja

EDUCACIÓN

“Que el 50 por ciento de los chicos no comprende 
lo que lee debería hacernos levantar de la silla”
Más de 2500 personas 
participaron de un 
congreso en Córdoba, 
donde se analizó 
presente y futuro de la 
educación.

pensar en trayectos más flexibles, 
inclusivos y personalizados, con 
especial atención en la diversidad 
de condiciones y realidades, ge-
nerando propuestas formativas 
con micro credenciales, tramos 
flexibles y evaluaciones signifi-
cativas capitalizando el impacto 
de la inteligencia artificial”, dijo 
Laura Rosso, rectora de Universi-
dad Siglo 21.

El contexto argentino no escapa 
a lo que se vive en la región, y los 
indicadores encienden las alarmas. 
Como muestra, en el encuentro 
de Córdoba señalaron que más 
del 54 por ciento de la población 
escolar es pobre, y el 17 por ciento 
son indigentes. Sobre esta cruda 
realidad que cachetea a familias 
y docentes, la pregunta es cómo 
construir escuela, cómo construir 
universidad o proyectos de vida.

Fue en este marco que Álvarez 
Trongé propuso “combatir la po-
breza con más educación”, priori-
zando sobre todo la franja etaria 
de 0 a los 14 años y cumpliendo 
las leyes, como la de los 180 días 
de clase. Jerarquizar la formación 
docente es para el especialista otra 
de las claves, pero también tener en 
cuenta que “decimos que la llave de 
la educación son los docentes, pero 
sus salarios son de los más bajos”. 
En la previa de las elecciones, pro-
puso votar pensando en las deudas 
pendientes en materia educativa: 
“La educación no cambiará si no 
tenemos un ejemplo de abajo hacia 
arriba”, dijo. Y sobre el final, dejo 
caer una invitación: escuchar a 
alumnos y docentes. Allí también 
hay información de futuro.

Los protagonistas

Las familias también fueron par-
te de los debates y Paula Insani, 
referente de la Red Federal de Pa-
dres Organizados, destacó que los 
alumnos son los verdaderos pro-
tagonistas, ya que entiende que 
“hoy la escuela es un campo de 
batalla de los adultos” y afirmó 
que “el maestro no puede ser el 
techo del estudiante”. Por eso, pi-
dió que se declare a la educación 
como esencial, profesionalizar 
la carrera docente “para que los 
mejores maestros se queden en el 
aula” y “reducir el efecto cuna”. 
Esto es, mitigar las condiciones 
socioeconómicas de origen que 
traen los chicos y las chicas, para 

Cómo innovar en materia educativa, 
cómo lograr que esas transforma-
ciones se hagan reales o efectivas 
en las aulas, cómo se reconfigura 
la tarea docente con la inteligencia 
artificial. Y en todo caso, qué tipo 
de educación se ofrece a quienes 
son llamados a ser líderes de los 
próximos años. Los interrogantes 
quedaron flotando a lo largo de las 
dos jornadas en las que se desarrolló 
el 6° Congreso Internacional Innova 
Educa 21, un encuentro realizado el 
3 y 4 de agosto en el Campus de la 
Universidad Siglo 21, en las afueras 
de la ciudad de Córdoba. Allí, des-
tacados referentes de la Argentina 
y de Latinoamérica reflexionaron 
sobre los desafíos más urgentes de 
la educación en un mundo vertigi-
noso y demandante. Con las incerti-
dumbres del tiempo presente, pero 
también con la pregunta de qué 
hacer con los procesos y los víncu-
los de enseñanza y aprendizaje. En 
uno de los paneles, Manuel Álvarez 
Trongé, presidente del Proyecto 
Educar 2050, advirtió: “Que más 
del 50 por ciento de los chicos de 
Latinoamérica no comprende lo que 
lee debería levantarnos de la silla”.

“La educación real” fue el te-
ma que convocó en esta edición 
a los más de 2500 asistentes que 
se dieron cita en el Campus de la 
Universidad Siglo 21, en más de diez 
paneles a cargo de conferencistas 
de prestigio y más de 25 diálogos 
simultáneos con referentes educa-
tivos. El Congreso abordó cuatro 
ejes temáticos: modelo y agenda 
educativa, innovación e impacto; 
neurociencia y contexto en educa-
ción; y educación como prioridad: 
casos de impacto.

“Los futuros escenarios educati-
vos y de aprendizaje estarán cada 
vez más influenciados por el uso de 
tecnologías innovadoras como la 
inteligencia artificial, las didácticas 
ágiles, la realidad virtual, realidad 
aumentada y la transformación de 
los entornos educativos. Frente a 
este contexto, se vuelve imperioso 

Debate. El Campus de la Universidad Siglo 21 fue el escenario donde especialistas nacionales e 
internacionales aportaron distintas miradas sobre el presente de las instituciones educativas.

Laura rosso. La rectora de la universidad reflexionó sobre la agenda 
educativa.

que ello no determine su posterior 
desempeño educativo. Para ello, 
pidió universalizar la sala de 3 y 4 
años, repensar la gestión educati-
va y “recuperar a la escuela como 
constructora de comunidad”. Y 
sobre el final, afirmó: “En estas 
aulas, donde el 60 por ciento no 
comprende lo que lee está sentado 
nuestro futuro presidente de la 
Argentina”.

La docente y escritora Mariana 
Maggio, Esteban Torre (director 
de Educación de Cippec), Cecilia 
Frontera (experta en inteligencia 
artificial y nuevas tecnologías), Fá-
tima González Palau (psicoterapeu-
ta y doctora en neuropsicolodía), 
Eduardo Kastika (especialista en 
innovación y liderazgo) y Nicolás 
Fernández Miranda (experto en 
neurociencia aplicada al apren-
dizaje), también formaron parte 
de las reflexiones y debates que 
tuvieron cita en el Campus de La 
Siglo, tal como se conoce a esta 
universidad privada creada en 1995 
por la familia Rabbat, con sede en 
Córdoba y presencia en las 23 pro-
vincias argentinas. “La pandemia 
dejó un montón de aprendizajes, 
cambió la concepción del tiempo y 
el espacio para aprender. Y también 
dejó la necesidad de entender a la 
educación como un proceso muy 
humano”, apuntó Laura Rosso a 
La Capital. Propuso pensar a la 
innovación en un sentido amplio, 
no solo limitado a la utilización de 
la tecnología. “Innovar —dijo— es 
pensar en algo que es diferente, 
que tenga sentido para uno y pa-

ra el otro, y retomar la pregunta 
del para qué hacemos las cosas”.

Vicerrector de Asuntos Académi-
cos de Universidad Siglo 21, Pablo 
Rivarola, introdujo en el foro edu-
cativo el concepto de neuroplasti-
cidad y habló de la relevancia de 
abordar una agenda centrada en 
la educación real, la innovación 
y las neurociencias aplicadas a 
la educación, con el objetivo de 
construir un proyecto educativo 
nacional que aborde las necesida-
des actuales.

La IA en debate

Desde México llegó también al en-
cuentro de Córdoba el educador 
Fernando Valenzuela Migoya, líder 
en procesos de transformación di-
gital. Los desafíos e interrogantes 
que abre la inteligencia artificial 
(AI) para la educación fue el eje 
de su intervención. También dijo 
que en los últimos diez años ha 

habido más descubrimientos en 
neurociencia que en los últimos 
cien años.

“Si pensamos que el docente es 
el que más sabe de una materia 
estamos perdidos, porque cual-
quier persona tiene acceso a ese 
conocimiento”, advirtió el experto. 
Para el especialista la IA obliga a 
los docentes “a ser más humanos”. 
Y reflexionó: “Seguimos enseñan-
do cómo se hacen las cosas o qué 
se tiene que memorizar, pero eso 
es de la era industrial. Tenemos 
que enseñar el por qué. Y también 
quién en el mundo está haciendo 
cosas que nos inspiran. No veo 
a docentes discutiendo a quién 
seguimos en TikTok, pero sí veo 
a estudiantes que nunca ponen 
un TikTok de cómo aprendieron 
hoy. Que digan «esto que aprendí 
hoy me voló la cabeza». Tenemos 
todo para crear eso y no lo estamos 
haciendo, porque no estamos en-
señando para esta era”.
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Mariana Maggio

Dra. en Ciencias de la Educación, directora 
de la Maestría en Tecnología Educativa 
de la Facultad de Filosofía y Letras de la 
Universidad de Buenos Aires 

OPINIÓN

Nadie querrá 
distraerse

tudiantes en el complejo mundo 
en el que les tocará vivir si los 
educamos recortando un rasgo 
central de la realidad? Esto no 
quiere decir que la inclusión de 
tecnologías en las prácticas de 
la enseñanza sea sencilla. No lo 
es. Requiere hacer inversiones y 
desarrollos específicos; estable-
cer encuadres negociados sobre 
las formas y tiempos de uso, con 
especial foco en el cuidado y la 
responsabilidad; rediseñar las 
propuestas didácticas en un senti-
do contemporáneo; y fortalecer la 
especialización de las y los docen-
tes quienes en el transcurso de la 
pandemia mostraron su enorme 
fuerza a la hora de implementar 
prácticas virtuales. Todo esto con-
figura una base necesaria para 
generar enseñanzas poderosas, 
propias de este tiempo, relevan-
tes y, por eso mismo, inclusivas. 
Los y las estudiantes no están 
distraídos por la disponibilidad 
de los teléfonos celulares en las 
aulas sino por la dificultad que 
experimentan para sentirse in-
terpelados por propuestas que 
no los reconocen como sujetos 
culturales que viven realidades 
inmersivas profundamente atrac-
tivas. La pregunta que tenemos 
que hacernos es cómo generar 
primero las condiciones materia-
les y luego esas prácticas que los 
convoquen genuinamente y les 
permitan construir sentidos en 
este mundo complejo y cambiante.

La reciente presentación del 
Informe de seguimiento de la edu-
cación en el mundo 2023 con foco 
en Tecnología en la educación 
de la UNESCO señala, entre sus 
múltiples dimensiones, que du-
rante la pandemia el aprendizaje 
en línea impidió el colapso de la 
educación durante el cierre de 
las escuelas, aunque no se llegó 
al 31% de los y las estudiantes 
de todo el planeta ni al 72% de 
aquellos más pobres. Y afirma 
que “Si bien el derecho a la edu-
cación es, cada vez más, sinónimo 
de derecho a una conectividad 

En los últimos meses, como pasa 
cada tanto, se generó un debate 
sobre la prohibición del uso de 
las tecnologías en las aulas. Esta 
vez el tema se instala a partir de 
las repercusiones de ciertos su-
cesos en países lejanos: Suecia, 
que decide replantear el plan de 
digitalización propuesto para las 
escuelas, y los Países Bajos que 
dejan las decisiones sobre el uso 
y la prohibición de los teléfonos 
celulares en manos de las escuelas.

Una explosión de artículos con 
argumentos conocidos y recurren-
tes: las tecnologías distraen a los 
estudiantes, limitan su aprendiza-
je, perjudican los resultados de las 
evaluaciones y estimulan la vio-
lencia, entre varios etcéteras más. 
Mi primera reacción a la pregunta 
sobre cuál es mi posición sobre este 
debate es que no se puede tapar 
el sol... con el dedo meñique. ¿Es 
posible desarmar cada uno de esos 
argumentos? Podríamos sostener 
que sí, con casi ochenta décadas 
de estudios sistemáticos en ma-
teria de tecnología educativa. Sin 
embargo, entiendo que es mejor 
concentrarse en el sentido de la 
inclusión digital en la educación 
y no en su abolición.

Vivimos en un mundo en el que 
la mayor parte de las actividades 
económicas, sociales, políticas y 
culturales están profundamente 
atravesadas por las tecnologías de 
la información y la comunicación. 
Comprender y aprender esas tra-
mas y recrearlas críticamente es 
un derecho. No da lo mismo tener-
lo o no porque lo segundo podría 
dejarnos afuera de ese mundo. Se 
trata de tecnologías que sostienen 
los modos en que se construye el 
conocimiento disciplinar y, cada 
vez más, sostienen la actividad 
en todos los ámbitos del trabajo. 
¿Cómo incluiremos a nuestros es-

significativa, el acceso es des-
igual”. Afirma el derecho. Entre 
las preocupaciones señala que: 
“En 14 países, se ha concluido 
que el mero hecho de estar cerca 
de un dispositivo móvil distrae a 
los estudiantes y tiene un efec-
to negativo en el aprendizaje”. 
El desafío es garantizar el dere-
cho y desarrollar experiencias 
áulicas muy potentes. En este 
sentido María del Mar Sánchez 
Vera y Jordi Adell afirman en un 
artículo reciente: “Por supuesto, 
la tecnología conlleva riesgos; 
por ello, su uso se debe abordar 
durante los procesos educativos 
formales. Es una cuestión de jus-
ticia social. Negar el uso de las 
tecnologías en las escuelas agu-
diza la desigualdad y aumenta 
la brecha digital entre los estu-
diantes más desfavorecidos; para 
ellos la escuela será uno de los 
pocos lugares en los que poder 
hacer un uso adecuado de estas 
herramientas y alfabetizarse di-
gitalmente”.

Si la pandemia configuró una 
situación de excepción, la acele-
ración digital a la que dio lugar en 
todos los ámbitos de la sociedad y 
la cultura no lo fue. En 2020 la falta 

de inclusión digital dejó a niños y 
jóvenes afuera de la escuela; en el 
futuro esto también podrá dejar-
los fuera de la educación superior 
-cada vez más virtualizada- y del 
mundo del trabajo. Con ese piso 
de inclusión el desafío es crear la 
mejor enseñanza posible, en don-
de estar conectado suponga estar 

diseñando, creando conocimientos 
originales, colaborando más allá 
del aula, resolviendo problemas 
sociales, investigando, inventando 
un mundo mejor y aprendiendo 
profundamente. Con el cuerpo 
adentro y en movimiento y con 
emoción. Así, nadie querrá dis-
traerse.
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Espacio institucional

Juan Argañaraz propone replicar el modelo de Bukele en 
Santa Fe

un ambiente de violencia y drogas.
“Buscaremos replicar el modelo 

de Nayib Bukele en Santa Fe, es 
la oportunidad que tenemos para 
salir de la situación de inseguridad 
que vivimos día a día” expresaron 
Bodoira y Argañaraz.

El espacio comandado por 
Argañaraz fue la gran sorpresa 
en las P.A.S.O en la provincia. 
En ese sentido tanto en la Casa 
Gris, como en la legislatura, bus-
carán impulsar medidas ultra 
combativas con el narcotráfico y 
la delincuencia. Fomentando la 

El actual diputado de Santa Fe 
y Edelvino Bodoira ambos can-
didatos de la alianza “VIVA LA 
LIBERTAD”, fueron recibidos por 
Félix Ulloa Vicepresidente de la 
República de El Salvador, país que 
preside Nayib Bukele.

La visita de Argañaraz y el can-
didato a Gobernador Edelvino Bo-
doira fue impulsada con la idea de 
establecer modelos para replicar 
en materia de seguridad y social 
en la provincia de Santa Fe.

Juan Argañaraz, el diputado de 
Santa Fe, con un pragmatismo en 
cuanto a las ideas y valores en la 
legislatura de Santa Fe, fue junto al 
candidato a Gobernador, Edelvino 
Bodoira a conocer y experimentar 
de primera mano lo que está suce-
diendo en el país de Centroamérica, 
El Salvador.

Fue recibido por pares de la le-
gislatura del país caribeño, como 
así también por el Vicepresidente 
Sr. Félix Ulloa, quién acompaña 
y es parte central de las políticas 
que se vienen implementando exi-
tosamente en el país.

El Salvador, con Bukele se han 
hecho popular en la región por sus 
políticas de “Régimen de excep-
ción”. Además, dicha República 
fue noticia mundial por la inaugu-
ración de la “MEGA CARCEL” de 
máxima seguridad para pandilleros 
que se viralizó en videos.

También Argañaraz y Bodoira 
conocieron los “CUBOS” Centros 
Urbanos de Bienestar y Oportuni-
dades, que son lugares donde antes 
gobernaban las pandillas y hoy son 
espacios de oportunidades para los 
niños y jóvenes que crecieron en 

Diputados de Juntos por el 
Cambio: “Patricia Bullrich 
representa el liderazgo que va a 
transformar el país”

En la ciudad de Rosario se reunió 
para definir los ejes de trabajo y 
propuestas la lista de diputados 
nacionales por la provincia de 
Santa Fe de Juntos por el Cambio 
que va a representar a la fuerza 
política que tiene como candidato 
a Presidente a Patricia Bullrich, 
encabezada por José Núñez, Ve-
rónica Razzini, Alejandro Bon-
giovanni, May Serra y Juan Cruz 
Cándido. Del encuentro también 
formaron parte los miembros de 
la nómina Leila Widder, Gonzalo 
Mansilla de Souza, Carolina Pie-
drabuena y Ricardo Schliepper.

“Bajo el liderazgo de la fórmula 
encabezada por Patricia Bullrich 
y Luis Petri, Juntos por el Cambio 
va a ser la fuerza que transforme 
esta Argentina de la inflación, la 
pobreza, la falta de educación y 

salud, los privilegios de muchos 
que se creen dueños del Estado” 
expresaron los candidatos de Bu-
llrich en Santa Fe. “Tenemos un 
equipo formado por los mejores 
economistas y técnicos, goberna-
dores, intendentes, diputados y 
senadores que aseguran el cambio 
profundo por el que la sociedad 
se ha expresado” dijeron. 

“El 13 de agosto quedó claro 
además que Juntos por el Cam-
bio es la fuerza política que logró 
las gobernaciones y las bancas 
parlamentarias necesarias para 
garantizar la gobernabilidad por 
los próximos 4 años, porque para 
poder hacer realidad los proyectos 
de gobierno que le van a cambiar 
la vida a los argentinos la clave 
el tener las mayorías en el Con-
greso de la Nación”, finalizaron.EncuEntro. El actual diputado de santa Fe y Edelvino Bodoira, 

ambos candidatos de la alianza “ViVa la liBERtaD”, fueron recibidos 
por Félix ulloa Vicepresidente de la República de El salvador.

ElEccionEs. se presentó la lista encabezada por núñez, Razzini y 
Bongiovanni.

Castelló: “Demostramos que vinimos a trabajar y 
elevamos la vara para quienes vengan luego”

El actual senador por la capital 
es candidato a renovar la banca 
en septiembre y en ese contexto 
insiste en que “la política hay que 
hacerla con acciones y no con la 
boca.”

Cuando finalice su gestión (allá 
por el mes de diciembre), superará 
los 500 proyectos presentados. Au-
tomáticamente esto lo convierte a 
Marcos Castelló en el Senador por 
el departamento La Capital que 
más produjo en materia legislativa 
desde el retorno de la democracia, 
es decir, en los últimos 40 años.

A través del Programa de Forta-
lecimiento Institucional, el legisla-
dor santafesino pudo colaborar (y 
en muchos casos cambiarle radi-
calmente “la vida”) con alrededor 
de 500 instituciones, entre clubes, 
escuelas, fundaciones, merende-
ros, comedores, copas de leche y 
demás ONG y entidades sin fines 
de lucro.

“Acompañar el crecimiento de 
nuestras instituciones es poder 
crear nuevas y más oportunida-

des, es generar inclusión y funda-
mentalmente, restarle horas de 
calle a nuestros jóvenes” sostuvo 
Castelló.

En ese sentido, agregó que si 
bien falta muchísimo por hacer 
“me quedo con la sensación de 
que vinimos a saldar una deuda 
que la política tiene con las insti-
tuciones. Difícilmente logremos 
torcer la historia en una gestión 
porque es un trabajo de fondo, el 
cual asumimos el compromiso de 
continuar”.

Al ser consultado por la cifra 
récord de proyectos presentados 
en materia legislativa en La Capi-
tal, lejos de querer colgarse una 
medalla, el actual senador dijo 
que “hemos demostrado que vi-
nimos a trabajar, que estamos a 
la altura y que elevamos la vara 
para quienes vengan luego. Ya 
no se puede hacer política con 
la boca solamente, sino que hay 
que hacerla con las acciones y 
las mismas están a la vista con 
el trabajo realizado”.

reposición con esfuerzo y trabajo 
de los presos a la sociedad por el 
daño que hayan cometido.

Tanto Argañaraz como Bodoira 
creen central dar la autoridad 
necesaria a las fuerzas de segu-
ridad, como también, reestruc-
turar el sistema carcelario de la 
provincia. En ese sentido están 
planificando propuestas supera-
doras para implementar a corto, 
mediano y largo plazo en la pro-
vincia de Santa Fe, tan sacudida 
por la violencia, vinculada con el 
narcotráfico y la delincuencia.

Entre los proyectos más des-
tacados se encuentran los vin-
culados a Salud, Obra Pública, 
Operativos Móviles y Derecho 
Animal, sin dejar de mencionar 
las acciones realizadas desde la 
banca para transformar en ciu-
dad a Sauce Viejo y Monte Ve-
ra y las gestiones pertinentes a 
reactivar las tareas en el Puerto 
y el Aeropuerto local, que tiene 
todos los trabajos iniciados para 
transformarse en internacional 
a fin de año.

“Cuando me animé a soñar 
con un aeropuerto internacio-
nal me dijeron que estaba loco 
y si todo marcha como debe ser, 
en diciembre tendremos dicha 
certificación” señaló el legislador 
quien además agregó que, en ese 
sentido, “el puerto de Santa Fe 
volvió a tener embarcaciones que 
parten desde nuestra ciudad con 
producción local de manera sos-
tenida después de muchos años, 
lo que vuelve mucho más compe-
titivos a nuestros productores”.
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Salto de calidad. Batallini y Álvarez demostraron condiciones al igual que Espínola y Botta.

Los refuerzos de Colón 
potenciaron al equipo
A partir de la llegada de los refuerzos, se observó una mejora muy marcada que se tradujo en los resultados. Los que 
llegaron le dieron un salto de calidad al equipo.

Son apenas 180’, pero está claro y 
es muy evidente que Colón mejo-
ró y mucho a partir de la llegada 
de los refuerzos. Los futbolistas 
que se sumaron en este merca-
do de pases y que fueron titula-
res ante Lanús e Independiente 
potenciaron el rendimiento del 
equipo. El equipo dio un paso 
adelante en lo futbolístico, que 
se tradujo en resultados y los que 
llegaron le brindaron un salto de 
calidad.

Colón terminó el torneo pasado, 
sumando tres derrotas consecu-
tivas. Mientras que en cinco días 
sumó dos victorias, primero ante 
Lanús por Copa Argentina y luego 
frente a Independiente por la Copa 
de la Liga. En ambos encuentros, 
justificó el resultado, jugando me-
jor contra el Granate que ante el 
Rojo.

Los dos refuerzos que se más 
se destacaron fueron: Alberto Es-
pínola y Rubén Botta. El lateral 
paraguayo, estrelló un remate en 
el travesaño contra Lanús y marcó 
el gol de la victoria frente a Inde-
pendiente. Mientras que el medio-
campista ofensivo, fue la figura del 
partido en Copa Argentina y en el 
arranque de la competencia estuvo 
en el podio.

Pero, además, tanto Damián Ba-
tallini como Favio Álvarez cum-
plieron, sobre todo en el cotejo 
contra Lanús. No hay dudas, de 
que el mediocampo cambió su 
fisonomía y Colón pudo tener más 
tiempo el balón. Comenzó a juntar 
pases con futbolistas de buen pie 
y defenderse con la pelota, algo 
que en el torneo pasado nunca 
pudo hacer, porque la perdía muy 
rápido.

Por lo visto en estos dos com-
promisos, el funcionamiento del 
equipo evidenció una mejora sus-
tancial, que tuvo su correlato con 
el ingreso de los refuerzos. Tiene 
que mejorar y es obvio, dado que 
todavía no se terminó de confor-

mar el plantel y aún le falta rodaje 
y conocimiento, pero las primeras 
señales son muy positivas.

El contraste entre el partido que 
jugó Colón con Arsenal y los úl-
timos dos, es notable. Fueron dos 
equipos diametralmente opuestos. 
Y es que la vara estaba por el piso, 
con poco la mejora iba a llegar y 
por eso no llamó la atención que, a 
partir de una formación distinta, el 

rendimiento debía ir en alza.
No es para descorchar, ni tirar 

manteca al techo, pero el futuro 
es mucho más esperanzador que 
antes. Hoy Colón cuenta con re-
cambio y el partido ante Indepen-
diente lo demuestra. En el segun-
do tiempo, Pipo Gorosito mandó 
a la cancha a Baldomero Perlaza 
y Ramón Ábila. Pero, además, se 
dio el lujo de dejar en el banco a 

Santiago Pierotti y Javier Toledo. 
Y todavía no fue habilitado Ger-
mán Conti.

Por lo cual, el entrenador tiene 
recursos para conformar un equi-
po competitivo y con ambiciones. 
Se sumaron futbolistas de expe-
riencia y trayectoria, que vienen 
a potenciar un plantel que ya con-
taba con jugadores importantes. 
Porque si bien, a Colón le faltaba 

recambio, no era ni por asomo de 
los peores planteles del fútbol ar-
gentino.

Así las cosas, Pipo tiene por de-
lante el desafío de hacer jugar me-
jor al equipo. Y en los primeros 
compromisos lo consiguió, sin ser 
nada extraordinario, Colón demos-
tró estar a la altura de las circuns-
tancias, dejando atrás la oprobiosa 
imagen del torneo pasado. Los re-
fuerzos llegaron a tiempo, se metie-
ron rápido en el equipo y contagia-
ron al resto, para esperanzarse con 
lo que viene.

El sitio Colón Stats, en Twitter, 
hizo una radiografía de cada uno 
de los refuerzos de Colón en el par-
tido ante Independiente, con regis-
tros que demuestran lo acertado de 
sus contrataciones, que también 
le valieron al club una importante 
inversión en el mercado de pases.

Alberto Espínola: Jugó los 90 
minutos, convirtió un gol, protago-
nizó 2 despejes, 2 intercepciones, 5 
quites, 7 recuperaciones, 14 de 20 
pases precisos, 3 de 6 pases largos 
completados y 5 de 8 duelos en el 
suelo ganados.

Favio Álvarez: Jugó 89’ minutos, 
donde protagonizó 68 toques, con 
40 de 51 pases precisos (78%), 4 de 
5 pases largos precisos, 3 pases al 
último tercio, 2 chances de gol crea-
das, 2 de 4 gambetas realizadas, 3 
de 7 duelos en el suelo ganados, 1 
de 1 duelo aéreo ganado y 11 recu-
peraciones.

Rubén Botta: Jugó los 90 minu-
tos, con 69 toques, 19 de 33 pases 
precisos, 10 pases al último tercio, 
3 de 5 pases largos completados, 2 
tiros totales, 5 de 8 gambetas rea-
lizadas, 10 de 17 duelos en el suelo 
ganados y 5 faltas recibidas.

Damián Batallini: Jugó 74 minu-
to, con 48 toques, 1 tiro al arco, 28 
de 34 pases precisos (82%), 3 pases 
al último tercio, 2 de 2 gambetas 
realizadas, 5 de 9 duelos en el suelo 
ganados, 3 de 5 duelos aéreos gana-
dos y 3 faltas recibidas.

Deportes

Colón
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Deportes

Unión

Toro encendido. Gonzalo Morales marcó el gol del empate agónico del Tate ante Racing.

Los otros goleadores de Unión                             
que marcaron en su debut
Gonzalo Morales 
anotó en su debut 
en el Tatengue, en el 
empate ante Racing. 
¿Cuáles son los otros 
artilleros de pasado 
reciente que anotaron 
en su estreno?

Gonzalo Morales tuvo su de-
but soñado en Unión. Es que el 
Toro, a los pocos días de desem-
barcar en Santa Fe para poner-
se bajo las órdenes de Cristian 
González, se despachó con el 
gol (el tercero de su cuenta per-
sonal en Primera División) para 
lo que fue el empate 1-1 ante 
Racing en el estadio 15 de Abril.

Causó curiosidad que se besa-
ra tanto el escudo y la camiseta 
en su primer partido, aunque 
luego el Toro Morales, en diálo-
go con ESPN, destacó: “Sí, me 
le metí un beso a la camiseta. 
Le doy gracias a Unión que me 
abrió las puertas y confió a mí, 
este gol fue para toda la gente”.

Gonzalo Morales hizo un muy 
buen partido ante Racing, ya 
que en el primer tiempo tuvo 
una de cabeza que terminó en 
las manos del arquero Taglia-
monte, mientras que, en el se-
gundo, luego de haber anotado 
su gol, robó una pelota y asistió 
a Jerónimo Domina, quien qui-
so pasar al arquero y la pelota 
se le fue. Por este motivo causó 
sorpresa su salida, ya que es-
taba siendo un problema sin 
solución para la defensa rival.

Pero este gol de Gonzalo Mo-
rales tiene antecedentes inme-
diatos, de otros goleadores que 
llegaron a Unión y anotaron en 
su primer partido. Sin embargo, 
el Toro buscará escribir otra 
historia, ya que el paso de esos 
jugadores no fue el mejor (salvo 
Walter Bou), e incluso fue de 
los poquitos que gritaron con la 
rojiblanca.

El primer antecedente es para 
Federico Anselmo, quien llegó 
desde Estudiantes y Unión hizo 
una gran inversión para con-
tratarlo, incluso ganándole un 
mano a mano a Colón, que tam-
bién aceleró en el cierre de las 
negociaciones para sumarlo.

Anselmo anotó un gol en 
su estreno con la camiseta de 
Unión y ya no volvió a conver-
tir. Fue el 28 de agosto de 2016, 
en la victoria en el 15 de Abril, 
ante Olimpo. Al tanto lo anotó 
desde afuera del área a los 21 
minutos de la primera parte. 

Terminaría su paso por el club 
con 20 partidos, y esa sola con-
quista.

Mientras que el segundo caso 
es el de Walter Bou, quien ter-
minó teniendo un buen paso 
por Unión. El 4 de agosto de 
2019 hizo su estreno con la roji-
blanca ante Defensa y Justicia, 
club por donde luego pasaría. 
Abrió la cuenta de la victoria 
por 2-1 en el 15 de Abril, y tardó 
32 minutos en su primer festejo. 
Yeimar Gómez Andrade anotó 
el segundo, en tanto que Fer-
nando Márquez había empata-
do parcialmente para el Halcón.

Walter Bou, quien se despidió 
con un gol en el primer parti-
do de la Copa de la Superliga, 
en el 1-1 ante Arsenal por la 1ª 
fecha (el campeonato luego se 
suspendió por la pandemia del 
coronavirus) terminó jugan-

do 20 partidos, con cinco goles 
por la Superliga. Uno más por 
Copa Argentina, sin conquis-
tas, mientras que en la Copa 
Sudamericana jugó dos con un 
tanto.

Y el último caso es el de 
Junior Osvaldo Marabel, por 
quien Unión también hizo una 
importante inversión para con-
tratarlo. El atacante guaraní 
debutó el 6 de agosto de 2022, en 
la victoria por 2-1 ante Vélez, en 
el 15 de Abril. Ese fue el único 
tanto del paraguayo, quien se 
despidió con 31 partidos, y ese 
solo tanto. Este fin de semana 
anotó dos en General Caballero.

Segundo pasajero
Una vez terminado el partido 
ante Racing, y cuando las luces 
en el estadio 15 de Abril se ha-
bían comenzado a apagar, llegó 

la información a la cual accedió 
UNO Santa Fe sobre que Unión 
tenía prácticamente cerrada 
la llegada del mediocampista 
Patricio Tanda, capitán de la 
Reserva de la Academia.

Desde que arrancó el mer-
cado de pases Unión estuvo 
en la necesidad de reforzar al 
plantel, en cuanto a cantidad y 
calidad, debido a que se fueron 
muchos jugadores, algunos de 
los cuales fueron muy impor-
tantes en los últimos meses del 
equipo en la Liga Profesional, 
como Lucas Esquivel, Santiago 
Mele, Yeison Gordillo e Imanol 
Machuca.

Fue así que surgió la chan-
ce de sumar a Patricio Tanda, 
quien llega con muy buenos 
antecedentes pero ante la falta 
de oportunidades en la Primera 
División de Racing se le dio vía 

libre para que busque un nuevo 
destino, y es así que surgió la 
chance de sumarse a Unión.

Patricio Tanda llegó a Santa 
Fe, ya que antes de darle lugar 
a su préstamo a Unión tuvo 
que firmar la extensión de su 
contrato, que vencía el 31 de di-
ciembre de 2024 (hasta ese mo-
mento durará su vínculo con el 
Tatengue). Es así que su nuevo 
vínculo será ahora hasta el 31 
de diciembre de 2025. Además, 
se le fijo la opción de compra 
que tendrá la entidad de la Ave-
nida en caso de querer hacerse 
de la ficha del jugador.

Y este lunes al mediodía, en 
sus redes sociales, Unión infor-
mó: “El volante central Patricio 
Tanda será nuevo jugador ta-
tengue. Tiene 21 años y provie-
ne de Racing. Firmará contrato 
a préstamo por 18 meses”
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Un sueño hecho realidad. La Salle Jobson tiene su cancha de hockey sintético propia.

Con todo. La banda de música de la policía provincial acompañó la 
inauguración de la flamante cancha.

La Salle inauguró la cancha de césped                         
sintético denominada Carlos Marín
En un acto realizado 
en Cabaña 
Leiva, la entidad 
colegial lasallana 
dejó habilitada 
oficialmente la cancha 
de césped sintético 
que lleva el nombre de 
Carlos Marín.

Tal como estaba previsto, en un 
emotivo acto, se realizó la inaugu-
ración oficial de la cancha de cés-
ped sintético de hockey de La Salle 
Jobson en su predio de Cabaña 
Leiva ubicado en el extremo norte 
de nuestra capital. Una obra que 
tuvo su inicio a fines de noviembre 
del año pasado. El proyecto inclu-
yó aportes privados y públicos que 
contemplaron la construcción de 
bancos de suplentes, mesa de con-
trol, drenaje y cerco perimetral.

El acto protocolar contó con la 
presencia del director provincial 
de deportes, profesor Raúl Ara-
ya; el concejal Paco Garibaldi; la 
presidenta de la subcomisión de 
hockey, Eugenia Alegre; Patricio 
López, Ignacio Achkar y Albertina 
Pucheta por la Asociación Santa-
fesina de Hockey; Lucas Yori, de la 
subcomisión de fútbol y Sebastián 
Romero por la subcomisión de rug-
by; más exdirigentes, exjugadoras, 
actuales jugadoras y jugadores de 
los diversos planteles. La ceremo-
nia contó con la presencia de la 
Banda de Música de la policía de 
la provincia de Santa Fe, y el padre 
Miguel Ángel Belletti que hizo las 
bendiciones del caso.

Lo deseado desde hace mucho 
tiempo, lo soñado por muchos di-
rigentes, técnicos, jugadores, juga-

doras, y la familia lasallana se hizo 
realidad. No fue fácil, ya que, como 
todo sueño, más de una vez pareció 
inalcanzables, porque hubo que 
superar dificultades de todo tipo. 
Pero la decisión de lograrlo y no 
bajar los brazos estuvo siempre. 
Por eso en la jornada del lunes fe-
riado quedará grabada en la retina 
de toda la familia lasallana, porque 
quedó inaugurada la cancha de 
hockey sintético.

Fueron muchos los dirigentes 
y comisiones, que, a su manera, y 
con los recursos económicos y hu-
manos que contaban comenzaron 
a trabajar por la cancha. La comi-
sión actual, cuya presidencia ejer-
ce Eugenia Alegre, y todo un gran 
equipo de colaboradores, doblaron 
los esfuerzos hasta lograrlo. En 
Cabaña Leiva, se realizó un acto 
muy emotivo, porque participaron 
el presente, se tuvo en cuenta el 
pasado, y se hizo visible el futuro 
del hockey de la entidad colegial.

“Este es un día de celebración, 

alegría y agradecimiento para to-
dos los amantes del hockey. De ce-
lebración y alegría, porque desde 
hace años, nuestro club tiene una 
importancia y protagonismo refe-
rido al crecimiento institucional, 
deportivo y social. Nuestros obje-
tivos deportivos, fueron que nues-
tros jugadores tengan la sensación 
de poder pisar su propia cancha 
de hockey sintético, motivando la 
práctica de este deporte en Santa 
Fe. Colaborando con niños y niñas 
de todas las edades, diversa condi-
ción social y apostando a sociedad 
mejor” expresó la presidenta de la 
subcomisión de hockey.

La dirigente lasallana manifestó 
que “esta cancha no solamente es 
importante para nuestros jugado-
res, jugadoras y sus familias. Sino 
también para la sociedad en gene-
ral. Es un gran logro para nuestra 
comunidad, ya que no solamente 
proporcionará un espacio para 
que nuestros jóvenes practiquen y 
disfruten de este hermoso deporte, 
sino que también será un lugar 
donde puedan impartir valores, 
principios sólidos, que ayudarán 
a fortalecer nuestro tejido social”.

“El Club La Salle Jobson posee 
una historia plagada de alegrías, 
y también de tropiezos, los cuales 
sirvieron para fortalecer sus raí-
ces, y para recordarnos que el prin-
cipal objetivo del club y el espíritu 
lasallano, es el de formar personas 
de bien. Es importante destacar 
que es el único club con las tres 
disciplinas en el mismo predio, y 
en hockey, la institución con más 
campeonatos ganados, logrados 
por el entrenador Daniel De Petre” 
resaltó la máxima autoridad del 
hockey lasallano.

El apoyo de las autoridades pro-
vinciales

El director provincial de Deporte 
Federado, Raúl Araya, comentó 
que “como lasallano corrí muchas 
veces por este campo con un gran 
pensador que era el profesor Ro-

berto Moreno, que tenía un ideario 
del deporte, integrando a todas las 
personas, cuando no se si habría 
tanto o ni siquiera alambrado en 
estas canchas. Tantos años des-
pués, ver este predio de tanta ac-
tividad deportiva, con el esfuerzo 
como se describió, han hecho to-
das las subcomisiones para tenerlo 
en estas condiciones”.

El funcionario provincial de la 
cartera deportiva sostuvo que “el 
aporte de la provincia, que sin du-
das tiene que haber sido signifi-
cativo, no hubiese sido suficiente 
sin el esfuerzo de todos ustedes. 
Cuando recordaban a Daniel De 
Petre, se me vino a la memoria, 
todos los años que La Salle se con-
sagró campeón, y que, sin dudas, 
todo ese impulso deportivo, que ha 
hecho como entrenador, el resulta-
do es contar hoy con una cancha 
de hockey sintético para seguir 
creciendo en el deporte. Les digo a 
los chicos y a las chicas del hockey, 
que disfruten este momento, que 
pasa muy rápido”.

Un momento más que emotivo
En los comienzos de los años 80 

fue director por espacio de cuatro 
años, se trata del profesor Carlos 
Marín, cuya cancha de hockey 
inaugurada llevará su nombre, 
como un legado y reconocimiento 
a quien fue clave en la práctica 
del deporte de la bocha en la ins-
titución colegial. El homenaje se 
lo quisieron hacer en vida, porque 
los argentinos se acuerdan de las 
personas cuando ya no están.

“Estoy muy emocionado de ver 
todo esto. Hacía mucho tiempo 
que no venía a Cabaña Leiva. Pasé 
muy poco tiempo en Santa Fe, fue-
ron cuatro años como director ge-
neral del colegio y presidente del 
club, pero todo lo que vamos a ha-
cer, en este acto, es mérito de cada 
uno de los que están presentes 
acá y han colaborado para que el 
predio tenga su cancha de hockey. 
Pasaron cuarenta años, me llama-
ron y fue una alegría enorme. Esta 
cancha es de todos, las que jugaron 
hace mucho tiempo, los caballeros 
que empezaron, y que tengamos 
un exalumno en representación 
del gobernador es algo extraordi-
nario” indicó Carlos Marín.
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Gran evento. Emiliano Dalla Fontana brindó detalles de la presencia de 
Pumas Classic en Santa Fe.

Anfitrión. Los Pumas Classic jugará un amistoso ante Invitación XV de 
Santa Fe en CRAI.

Santa Fe se apresta a vivir una                            
gran fiesta con Los Pumas Classic
El sábado 26 de agosto 
en el CRAI, Los Pumas 
Classic se medirán 
con Invitación XV 
de Santa Fe con 
históricos del rugby de 
nuestra capital.

Con gran entusiasmo y emo-
ción el rugby santafesino vivirá 
una jornada que se apresta a 
ser inolvidable. La Gran Fiesta 
del rugby se llevará a cabo el 
próximo sábado 26 de agosto en 
las instalaciones que el CRAI 
posee a la vera de la autopista. 
El acontecimiento deportivo se 
desarrollará durante la jornada 
y se invita, a quienes asistan al 
evento, a llevar un alimento no 
perecedero.

El encuentro representa una 
muy buena oportunidad para 
ver a históricos jugadores de 
los diferentes seleccionados 
nacionales, que tendrán como 
entrenador al ex Puma Eliseo 
Chapa Branca o Rafael Madero, 
ante un grupo de jugadores de 
clubes y seleccionados de la 
Unión Santafesina de Rugby. El 
equipo de Argentina Legends 
se medirá con Invitación XV, 
mientras que como preliminar 
jugarán Pumpas XV ante San 
Agustín.

“Desde el año pasado que es-
tamos jugando con mi hermano 
Matías, nos invitaron y aho-
ra somos parte del grupo de 
los Pumas Classic. Fuimos a 
Río Negro y hace dos semanas 
a Salta. Uno se va a haciendo 
amigos, y lo que les dije es que 
muchos no conocen Santa Fe, y 
la mayoría son de Buenos Aires, 
y varios de Rosario. También 
están los Leguizamón de San-
tiago del Estero, algún salteño 
y otro cordobés” señaló Emilia-
no Dalla Fontana a UNO Santa 
Fe.

El exrugbier del CRAI ma-
nifestó que “al principio me 
puse un poco al frente sólo de 
organizar este evento, pero des-
pués era una movida grande 
e iba a requerir apoyo. Fui a 
hablar con la USR, que ense-
guida se puso a disposición. No 
solamente el CRAI está cola-
borando, sino que también los 
otros clubes de la ciudad. A to-
dos los que fuimos sumando les 
pareció espectacular la movida. 
Para el rugby y para la ciudad 
es algo muy lindo”.

“Vienen jugadores que deja-
ron de jugar hace poco, como 

Juan Leguizamón, algunos que 
tienen cuatro mundiales. Hay 
varios rosarinos, Leo Senatore, 
Alejo Fradua, Pitu Miralles, 
Simón Boffelli, y otros tantos. 
Esto de Pumas Classic nos vol-
vió a unir a todos, a pesar de las 
distancias. Se va a jugar este 
sábado 26 de agosto en el CRAI, 
un partido entre Pumas Classic 
con Invitación XV de Santa Fe. 
Será un día largo, porque la pro-
gramación es bastante amplia, 
y con muchas actividades” in-

dicó el responsable del Proyecto 
Deporte Solidario.

Uno de los referentes de la 
FUAR detalló que “la actividad 
arrancará con un encuentro de 
rugby infantil del que partici-
parán CRAI, Alma Juniors, La 
Salle Jobson, Universitario, San 
Carlos RC, Pucará de Recon-
quista, y San Justo. Ese encuen-
tro termina con una clínica de 
media hora que se dará a todos 
los chicos, mánagers, entre-
nadores y el que sea. Después 

tendremos rugby femenino, y 
posteriormente, Los Pumpas 
contra San Agustín, que es un 
grupo de jugadores rosarinos, 
con chicos con diferentes capa-
cidades. Seguidamente lo ha-
rán los Classic con Invitación 
XV con jugadores históricos del 
rugby santafesino”.

El equipo de santafesinos de-
nominado Invitación XV estará 
integrado por “jugadores que 
han jugado más de quince años 
en sus clubes y en los seleccio-

nados de nuestra unión. Por 
decirte, desde un Guille Botta 
hasta Diego Hernández y el 
Mono Poletti en Santa Fe Rug-
by algunos como parte del staff, 
a un montón como Leopoldo 
Maillot, el Colo Irigoyen, Chino 
Manassero, el Polaco Vasallo, 
los cuatro Fernández del CRAI, 
pero es más que nada un reen-
cuentro con históricos del rug-
by santafesino, que siempre nos 
representaron en su club sino 
en los seleccionados”.
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Epicentro. El predio de Santa Fe RC es el lugar para la práctica del Mixed Ability Rugby.

Abanderados. Juan Manuel De Azcuénaga y Mariana Castellvi cumplen un rol clave en esta disciplina.

El Mixed Ability Rugby comienza a 
pisar fuerte en Santa Fe
Santa Fe RC trabaja 
con un grupo de 
personas con y sin 
discapacidad, con 
la inclusión como 
objetivo. Esa es la 
clave del Mixed  
Ability Rugby.

Santa Fe Rugby es una de las 
instituciones deportivas más im-
portantes de la región, y como el 
deporte de la pelota ovalada es 
compromiso, disciplina y amis-
tad, también apunta a promover 
la inclusión de personas con y 
sin discapacidad. Por ello, es que 
desde hace un tiempo trabaja en 
una disciplina que se denomina 
Mixed Ability Rugby. La misma 
cuenta con el respaldo de la co-
misión directiva central de la 
entidad, y un grupo de gente que 
le da el impulso que requiere.

La misma es una oportunidad 
para ser parte de un equipo mix-
to, con personas con y sin disca-
pacidad, con la inclusión como 
objetivo. Los entrenamientos 
se realizan los miércoles de 17 a 
18.30 en el predio de la entidad 
de Sauce Viejo que se encuen-
tra ubicada en el polo deportivo 
del sur de la capital provincial, 
detrás de la cancha de sintéti-
co de agua de hockey. Aquellos 
que quieren sumarse al Mixed 
Ability Rugby pueden llamar al 
0342-155093209.

El Modelo de Mixed Ability 
abarca la diversidad humana 
y ofrece las mismas oportuni-
dades concretas a toda persona 
independientemente de su ca-
pacidad, favoreciendo la parti-
cipación, el trabajo en equipo y 
el desarrollo personal y siendo 
miembros en igualdad de con-
diciones un, un club de base, lu-
chando por alcanzar sus metas, 
desafiando los estereotipos y la 
ortodoxia del deporte ordinario. 
Para algunos, se trata de demos-
trar y compartir la pasión por el 
rugby, o por la inclusión; para 
otros se trata de adquirir nuevas 
habilidades y ser parte de una 
nueva familia. No importa, todas 
las personas son parte del mismo 
equipo.

“A partir de este año estamos 
haciendo una disciplina que se 
llama mixed ability, donde los 
que participan son jugadores 
con capacidades diferentes, ya 
sea mentales o físicas, y los pa-
dres o lo que se llama los facili-
tadores. Que son jugadores de 

rugby, que se meten dentro de 
un partido. Se trata de una disci-
plina en la cual ya se compite” le 
dijo Juan Manuel De Azcuénaga 
a UNO Santa Fe.

El responsable del Mixed Abi-
lity manifestó que “tenemos dos 
chicos que están en el Santa Fe 
Rugby que son Tomás Carlen y 
Mariano Oliva, son dos jugado-
res que ya jugaron en Pumas, 
que es el seleccionado nacional 
de la especialidad. Empezamos 
este año, lo hicimos con dos 
chicos, y ahora se han sumado 
muchos más, estamos cerca de 
los ocho, y cada tanto se sigue 
sumando más gente, y eso está 
bueno”.

“La iniciativa fue de Lucas 
Galán, porque él lo vio en otros 
lugares, como por ejemplo en 
Rosario, que tienen como treinta 
personas o más, y estos dos chi-
cos, Carlen y Oliva, van a entre-
nar cuando pueden a Rosario, ya 
que van a estar jugando con Pu-
mas en el evento de Los Pumas 
Classic en CRAI el próximo fin 
de semana. Aprovechamos y va-
mos a meter algunos chicos para 
ver si aprenden a jugar” manifes-
tó el ex back del plantel superior 
del Santa Fe Rugby Club.

El Pájaro De Azcuénaga descri-
bió que “hacemos movimientos 
con la pelota, y sin la pelota, un 
poco de destrezas básicas, sobre 
todo chicos que necesitan mayor 
asistencia, les damos una entra-
da en calor, con algunos movi-
mientos, y con ejercicios que les 
sirva. Básicamente tomando la 
cuestión como un juego, ya que 
ellos la pasan muy bien. Luego 
hacemos algún circuito, y ter-
minamos casi siempre con un 
juego, en el que participan todos, 
desde los padres, los acompañan-
tes, o el que esté mirando”.

El aporte de verdaderos especia-
listas
Mariana Castellvi comentó que 
“la idea fue convocar a diferentes 
chicos, que tengan capacidades, 
que tengan ganas de divertirse, 
utilizando el deporte como modo 
de inclusión. Apuntamos a ar-
mar este equipo de mixed ability, 
en el cual tenemos como objeti-
vo que en el 2025 tengamos un 
equipo con esta particularidad. 
La idea es que otros clubes de la 
ciudad se contagien, tengamos 
más equipos, y todos nos poda-
mos divertir”.

La psicopedagoga referenció 
que “la intención es que cada 
chico o chica que quiera empezar 
lo hace con las divisiones perti-
nentes y va subiendo, y cuando 

llegan a los trece o catorce años, 
que se pone muy competitivo, en 
el cual hay mucha fuerza o situa-
ciones propias del rugby, cuestio-
nes que pueden dificultar, la idea 
es empezar a articular con esta 
especie de mix, por eso es que lo 
ideal es que vengan a partir de 
los catorce años”.

“Estamos tratando que los chi-
cos se familiaricen con la pelota, 
porque muchos de los chicos que 
vienen, no tienen experiencia de 
rugby. Se acercan porque esta 
es una propuesta inclusiva. La 
verdad es que hacen falta mu-
chas propuestas, con la idea de 
estar al aire libre, haciendo gim-

nasia, corriendo un poco, con 
amigos, teniendo un lugar de 
pertenencia, que es un poco lo 
que buscamos, porque los chi-
cos también deben divertirse” 
concluyó quien ha hecho y hace 
mucho por la inclusión en la ciu-
dad y concretamente en Santa 
Fe Rugby.
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